
疫情期間全球旅遊陷於停
擺，但這是最壞的時候， 也是
最好的時候。旅遊勝地海南島三亞利用行業休養
期部署谷底反彈大計，更開放讓港人投考當地政
府職位，積極吸納新血，以新思路開創新天地。
33歲的香港青年葉家麟勇於走出舒適圈，毅然放
棄在香港的高薪厚職到海南投考，2021年成為首
位出任三亞市政府旅遊（發展）局局長的港人，
去年再榮膺海南省政協委員。上任三亞市旅遊
（發展）局局長後，他主動「修煉內功」，成立
全國目前獨有的「目的地旅遊創新發展實驗
室」，打造具有國際影響力的目的地創新發展標
桿項目。他說：「港人的舞台沒有邊界，北望神
州處處是機遇。」

◆香港文匯報記者 文禮願
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港人舞台無邊界港人舞台無邊界
北望神州機遇多北望神州機遇多

新冠疫情持續3年多，全球旅遊陷於停擺。在風雨中上任並推廣三亞旅
遊，遇上的挑戰是巨大的，但葉家麟並沒有畏首畏尾，反而敢於創新，成
功與中國旅遊研究院聯合成立「目的地旅遊創新發展實驗室」，這也是全
國唯一一個就創新旅遊發展而設的實驗室。
旅遊與實驗室，看似風馬羊不相及，何以會拉上關係？葉家麟解釋：
「實驗室將圍繞旅遊市場分析、目的地行銷推廣、夜間經濟監測、旅遊
體制機制創新、旅遊可持續發展等領域開展研究，聚焦目的地旅遊可
持續發展、目的地旅遊產業高質量發展、目的地旅遊融合創新發展
等，為積極貫徹落實國家創新驅動發展戰略，充分發揮科研對旅遊
業發展的推動作用，有助打造具有國際影響力的目的地創新發展
標桿項目。」
此外，葉家麟還代表三亞前往韓國全州市參加TPO（全球
城市旅遊振興機構）大會，在大會期間通過演講、推介及
交流，最後力壓群雄，成功為三亞申辦第九屆TPO論
壇。

三亞疫下不躺平 迎快速恢復期
三亞旅遊的市場正穩步復甦，部分市場的
恢復更超出預期，隨着遊客的出遊需求
逐步釋放，三亞旅遊迎來快速恢復
期。之所以能快速轉身，全因

三亞沒有因為疫情而躺
平。葉家麟介紹，

在疫情期

三亞不停「練功」，提升服務及圍繞旅遊周邊的配套，「在2021年時，三
亞的旅遊數據已恢復到2019年歷史高峰的90%，至於2023年放開之後，
我們的旅遊數據比2019年有所增長，在全國的旅遊城市在恢復時候，三亞
的數據已經超逾歷史高位，這都是因為在疫情期間不斷『修煉內功』的成
效。」
與此同時，郵輪旅遊亦三亞重點建設發展的旅遊業態之一，去年9 月因
新冠疫情停擺的三亞郵輪旅遊市場亦漸趨復甦。三亞將建成集郵輪旅遊、
免稅購物、高端商業、文化優閒等多功能於一身的現代化國際
郵輪母港，成為重要的國際郵輪旅遊消費中心。

創旅遊發展實驗室 科學分析推動旅業

青年棄高薪赴海南投考 膺三亞旅遊（發展）局局長

上任兩年多已成功說好三亞故事，全因葉家麟裝備有數。
講得一口流利英語及普通話的葉家麟，是土生土長的「香港
仔」。出身商業世家的他，家族企業經營飲品、酒店、地產
及運輸等生意，業務遍及內地、香港及東南亞。手執「富三
代」的好牌，父親又是潮屬社團翹楚，大有條件躺平嘆世
界。
不過，葉父教仔出名嚴，葉家麟
在爸爸的公司打工，半點特權也沒
有，更被安排到最辛苦的酒水部，
「公司不夠人送貨時，我也要幫忙
送貨，咕喱（苦力）都做埋，滿身
大汗後整理一下自己，又換上西裝
變身做推銷員。」磨練心志以外，
葉父連紀律也執到正，「返工要俾
全公司同事更早，若有一天遲到，
就會被嚴厲的眼神盯上！」說到爸

爸的「狠」，葉家麟總是又愛又恨：「這是寶貴的成長經
歷！」
「特訓」有功，羽翼漸豐的葉家麟其後與友人創立私人
飛機租賃公司，高峰期擁有40名私人飛機師。因為近水樓
台，不時周遊各地，「十多年前，因為一次工作活動，初

次來到三亞，覺得當地環境宜
人。」奇妙緣分就此種下。2021
年，三亞公開招聘，可讓境外人士
擔任法定機構的一把手，他放膽嘗
試申請並獲面試機會。在歷盡長達7
個月的挑戰後，葉家麟擊敗數十名
候選人，終脫穎而出。

香港人常說，北望神州，機遇處處。但該如何把握？葉
家麟早於2021年疫情嚴峻期間，毅然放棄香港建立的

事業，以港人身份成功進入海南三亞市政府工作，出任三
亞市旅遊（發展）局局長。
葉家麟日前接受香港文匯報專訪時，形容是這是奇妙之
旅， 但考核過程需過關斬將，包括筆試及面試。對於當年
的面試情況，他至今仍歷歷在目。他說，由於當時疫情持
續，甄選面試改為線上進行，「我記得當時有8名考官，面
試內容主要問我對三亞市及推動三亞旅遊有什麼想法，以
及如何善用海南自貿港的優勢，大力發展三亞旅遊等。」
面對如此高難度的考題，葉家麟說他「未驚過」，原因是
有備而來，他除了熟讀有關自貿港的政策外，也細閱國家將
海南發展為自貿港背後的理念。與此同時，他鑽研了不少
有關外國發展創新旅遊路徑的資料，然後構想一套為三亞
度身訂造建議。憑着頭頭是道的面試表現，令考官留下
深刻印象，最後擊敗數十名對手，脫穎而出。
被問到成功的關鍵，葉家麟靦覥地說：「可能跟

我了解三亞市有關吧。」三亞目前是中國唯一一
個熱帶濱海旅遊城市，除內地遊客外，國際旅
客也不少，葉家麟多番在筆試及面試中強調三
亞必須突出自身的文化特色，再結合自貿港和
三亞的發展需要，令考官們對他刮目相看。

海南提供平台讓港青追夢
隨着交通便捷、通訊發達，讓港人展現才
能的舞台不再局限於彈丸之地的香港。葉
家麟把「海南夢」向香港文匯報記者娓娓
道來：「自貿港的建設是國家的重點項目
之一，政策會帶來前所未有的新機遇。我
於是決定暫別香港的家庭，來到海南開啟
我的『島民生活』。」
他認為，香港青年不要因為生活的壓力
而放棄理想，要放眼世界。如今海南可以
提供一個廣闊的平台給他們，這不僅是為
未來儲備人才，也是提供更多機遇給港澳新
一代青年，「這是一個發展和追夢的舞台，
所以瓊港、瓊澳的合作是雙向奔赴的。」

了解城市發展 結合自身優勢
談到在推廣三亞旅遊發展方面港人該如何展
現優勢，葉家麟坦言作為港人，除可把握海南的
發展機遇在業務上有所突破外，也可發揮自身優
勢，影響更多港澳年輕人關注海南的發展和機
遇。他舉例說：「去年在省級相關部門大力推動
下，我們舉辦多場百人級的『請進來』活動及暑期
實習的計劃，讓我有機會向廣大港澳青年、學生、企
業，用我們的語言說好海南故事。」
兩地社會文化有同共之處，亦有差異性，葉家麟坦
言，「起初獨自一人來到三亞，要融入新的工作環境和制
度，我曾擔心會有一些不適應。慶幸得到三亞市委市政府的
大力支持和幫助，大家同心為這個城市好，所以我很快已適應
下來。」
內地近年發展一日千里，愈來愈多香港年輕人有意投身內地工
作，到底有什麼錦囊？葉家麟說，首先要做自己，事前也要了解欲報
考城市的文化政策及發展方向，然後結合自身優勢，去助力有關城市的發
展。他希望港澳年輕人能不忘初心和先行先試的勇氣，跳出自己的舒適圈。

香港特區政府近年積極振興旅遊
業，海南有沒有值得香港借鑑之處？
葉家麟指，海南位於兩個最活躍的市
場中間，一個是東南亞市場，另一個
是內地市場，故海南在自貿港的建設
背景下正不停發展自己的優勢，並以
一個包容及開放的態度吸引世界各地

的人才匯聚，共同打造一個具有世界
影響力的自由貿易港。「香港在振興
旅遊業方面也做了不少工夫，包括舉
辦了多個大型活動，在國際舞台的影
響力正不斷提升，故我認為三亞可加
強與香港合作，發揮更大的協同效
應。」

嚴父「特訓」磨練 乖仔放膽去試

借鑑海南振興旅業
港可與三亞增合作

◆葉家麟（右）在三亞打拚無瑕回
港，父親葉振南（左）去年底與妻子
（中）一同到當地探望。 受訪者供圖

◆廣州南沙民心港人子弟學校在三亞市旅遊發展局舉行交流座談，葉家麟
親自接待。 受訪者供圖

◆三亞有不
少多姿多彩
的活動，圖
為當地的演
唱會吸引大
批 觀 眾 到
場。
受訪者供圖

◆隨着遊客
的出遊需求
逐步釋放，
三亞旅遊迎
來快速恢復
期。
受訪者供圖

▲葉家麟帶隊在土耳其參加Routes World 2023年世界航線發
展大會。 受訪者供圖

◀葉家麟成為首位港人當上三亞市旅遊（發展）局局長，他
呼籲年輕人要放眼世界。 受訪者供圖

◆葉家麟指，
三亞可加強與香港
合作，發揮更大的協
同效應。

受訪者供圖


